
36

坐上火车去福田坐上火车去福田
□□陈佩香陈佩香

“物以类聚，人以群分。”身处基层作协，微信里大都是一些文

朋诗友，朋友圈除了琐碎小事或“心灵鸡汤”，最重要的当然就是各

类文章发表后的网页链接了。短小的文章大家可能刷两眼，如果

是长文章，又不是发表在名刊大报，其实多不会有什么人看。但为

了证实自己关心关注朋友，往往都会给文友点个赞。而我的习惯

是看了文章后，把文章里最精彩的句子复制到留言区，再给以示称

赞的三五个大拇指。文章如果确实没有精彩之处，就给点个赞，给

文友鼓劲，皆大欢喜。

一次，一位朋友的母亲过世了，在朋友圈里发了篇悼念文章，

我看到无数人给点赞。这应该是连文章都没点开看就直接点了赞

吧。作者为了免除尴尬，接着发文说，母亲瘫痪在床十多年，她为

照顾母亲操碎了心，母亲痛苦，她也痛心，母亲走了是解脱，她也解

放了。这么一来，感觉点赞之人都是作者的知心朋友了。

有位作者每天清晨七点左右都会发一首古体诗在朋友圈里，

我一般在这时蹲马桶，也会看看微信顺手给点个赞。接着，他就会

发来一长串的解读。其实，我不懂格律诗，给个点赞表示我从这里

经过，他长长的解读我也不会看，觉得给他增添了麻烦便不再给他

点赞。没想到两天后他竟然找到我办公室来，要求我继续点赞他，

说这样他会很有面子。我说，我算什么，你别想多了。

其实我也理解，我们的基层作者，创作水平不高，发表刊物的

层次也不高，但刊发了都很希望得到鼓励，所以作为地方的作协负

责人，我只要看到有人写作都会表扬几句。比较哭笑不得的是，一

些“不知天高地厚”的作者竟然拿着我的“赞美留言”到刊物去质

问：“我们主席都说我写得好，你们怎么又说不行呢？真是急水滩

头洗簸箕——走了腔了，使得我尴尬无比，丑了和尚也丑了庙啊。

有一次，我写了一则短文被一家刊物采用。刊物为了扩大影

响在他们公众号进行推介，我在朋友圈里转发了一下。一位居住

县城的作者打来电话说，他没给我点赞是因为看到我朋友圈里有

他的熟人，给我点了赞又不给别人点会得罪人的。我说，没关系，

网络本身就是个虚拟的东西，不要太在意。我这话可能讲得有些

歧义，他理解成了“给我点赞也没关系”的意思，所以又翻来覆去给

我解释了老半天。那天我正忙着有事，便“好啰，好啰”几句后就挂

了电话。他可能认为我生气了吧，又把电话拨了过来。这情形让

我想起《一个小公务员之死》，怕这位朋友像小公务员切尔维亚科

夫那样出问题，只得用脸与肩膀夹着手机腾出手来一边做事一边

耐心听他解释。

对于基层作协这种无专人、无经费、无办公场所的“三无单位”

来说，微信真是个好东西。我们市作协建有一个工作交流微信群，

作品交流啊，申报奖项啊，竞赛活动啊，有什么事只要在群里说一

下，全市的作家朋友尽知。但也闹过不少笑话。比如，一位三十出

头的作者到我办公室办理加入市作协手续，加了我的微信，回到家

就把手机丢在沙发上做饭去了，她两岁多的儿子拿手机乱按，在我

的朋友圈里点了无数个嘴唇，产生了不小的误会哩。

我是一个实用主义者，除了工作需要，一般不无缘无故加别人

微信。那天与一位爱好文学的领导一起吃饭，一桌人都踊跃添加

领导的微信，领导不知是谦虚还是说话直，说自己不会操作也不看

微信。同桌人拿着领导的手机帮忙操作。退回手机时领导问我，

你加了吗？我笑了笑做了做样子，最后没有添加。既然领导都说

不看也不会操作微信，加了也是“僵尸微信”，何必增加手机内存

呢？而且有了领导的微信也不等于与领导成为朋友。我微信好友

里就有好些是全国知名作家、知名演员，基本上没看他们发朋友

圈，要么就是他们把我删除或屏蔽了，要么就是真的不发朋友圈。

不过看到我与这么多名人大咖是微信好友，朋友们羡慕不已，夸我

“有能力人缘好交际广”，我内心也有点沾沾自喜。一次我与几位

作家朋友一起吃饭，大家都恭维其中一位在某文学大刊发了个头

条，我拿出手机微信显摆说，这杂志的主编是我朋友，我有微信。

回到家，我立马从微信里给这位主编投了条稿。结果，稿子发不过

去。原来人家早已把我踢出。
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去国家图书馆，经过我的母校原解放军艺术学院

时，看到中关村南大街路中间一个熟悉的“身影”，我不

禁眼睛湿润。虽然从军艺毕业一晃20多年了，这熟悉

又陌生的“身影”却似我的亲人，翘首以盼地等待我回

家，他就是那棵我们称之为“老村长”的老槐树。

这棵饱经沧桑却依旧挺直腰板的“老村长”已经有

三百年之久的树龄，清朝年间，在如今叫作魏公村的地

方，村民于村口栽下槐树幼苗时，谁也不会想到，300

年后，这棵树在春天还在发出嫩芽长出嫩枝，夏天垂下

一片绿荫，开出槐花，秋天结下满树的槐连豆，冬天裸

露着遒劲有力的枝条，作为“老村长”依然守护着这片

土地。

我与“老村长”结缘是在上世纪90年代初，我从东

北的军营到北京出差，在北京站出站口外，看到胸前佩

戴着“解放军艺术学院”校徽的一名瘦削而英俊的军

官，因为有着渴望去军艺读书的情结，我走上前给他敬

了一个军礼，说明了情况，他热情地给我留下地址，让

我方便的时候可以去军艺取一下招生简章。

这位军官就是军艺招生办的蒋青松老师，我也第

一次感受到了军艺的热情与温暖。他告诉我在魏公村

车站下车，看到一棵老槐树就到了军艺。这让我对老槐树

产生了好奇。在军艺门口，这是一棵什么样的老槐树呢？

等我忙完了公务，按照他给我的路线，从西直门转

乘当时的904路公交到达魏公村站时，路边一棵高大

粗壮的老槐树，仿佛一位历史老人让我肃然起敬。它如

同一位慈祥的老人，亲切地注视着我，欢迎我的到来。

入学军艺文学系后我才知道，在大家心里，老槐树

被称为魏公村的“老村长”，我也为自己成为他麾下的

一位“村民”而自豪。

可惜好景不长，我刚入学两个月，军艺门前

的白颐路（现在的中关村大街）面临扩宽整修，

路边的“老村长”恰好在路拓展的范围之内。看

着白颐路上一棵棵大杨树被伐倒，树根也被推

土机连根拔起，我担心“老村长”的命运。那些

大杨树是速生杨，而老槐树有着几百年的历史，

他承载着多少时代的变迁，记录着多少代人的

家国情怀，是没有什么可以替代的。只有人的

城市时，那是没有根的城市。我在祈愿，希望这

棵老槐树不会过早地成为历史。

让我惊喜的是，这棵老槐树在修路时保留

了下来。他们将路朝一边扩宽，把“老村长”留在

了新修路的中间，而且还在路中间建起了绿化

带，让“老村长”重获新生，成为魏公村新修路上

的一道风景。这体现了建设者的环保意识和智

慧，也让魏公村的“村民们”心里感到温暖。

我在军艺读书的日子，每天都感受着“老村

长”的呵护。和“老村长”连在一起的，还有军艺院子里

几百年的老枣树、老核桃树，这里成为我读书的地方，

也是戏剧系的学子们晚饭后开始演出小型剧目的场

所，以及音乐系的同学们清晨吊嗓子的去处。图书馆前

的一片梨树林，每逢四月时节，馥郁的梨花香气弥漫校

园。我对军艺的树也生出了与“老村长”一样的情感。

爱屋及乌。我入学那年，在通往阶梯教室的路边一

棵小枣树拱土而出，我时常为它浇水，两三年的时间它

就长到了两三米高，我用瑞士军刀修剪了它的杂枝，让

它向上生长。等我第一次军艺毕业两年后又一次考入

军艺，这棵小枣树已经长到了七八米高，看着它开花结

枣，那是十年树木的结果。

管仲在《管子·权修》中有云：“一年之计莫如树谷，

十年之计莫如树木，终身之计莫如树人。”在“老村长”

的部落里，如今在他身边有军艺、中央民族大学、北京

外国语大学以及北京理工大学等多所高等学府，这里

人才辈出，“树木”和“树人”在这里发生了更深层次的

联系。

这些从“老村长”的部落里走出来的“村民”，每当

想到或者看到“老村长”时，都会怀着感激。就像军艺文

学系的一位师兄所言：在魏公村这片土地上，插上一根

筷子都会长成参天大树。他们在这片沃土上，在老师们

的培育下成长成才，当他们走向边防，走向祖国需要的

地方和岗位时，回首，“老村长”依依惜别却又满是鼓

励；他们带着荣誉回来时，“老村长”又会欢迎他们回归

故里。有“老村长”在，就有一种精神激励，这精神已经

刻骨铭心，成为从老槐树下走出的“村民”身上一种特

有的坚韧不拔、顽强拼搏的生命特质。

一

与故乡感德是在鸡犬沸腾声中醒来不同，地处安溪西北部

福田乡的清晨，是被一声声“哐当哐当”的火车鸣笛给唤醒的。

福田乡人口不足万人，是戴云山脉脚下一个诗画边城。

我不是第一次来，却总有常来常新之感。从住所的窗户

向外就能看见铁路，这是福田乡与外界联系的纽带。漳泉肖

铁路从境内穿过，有小舟、格口两个火车站。一天十几趟火车

从乡政府驻地穿过，把丰富矿产资源运向远方。在20世纪50

年代到70年代之间，更有一批批城市广大知识青年，坐着这

绿皮火车来到福田，带来城市的文明、城市的文化，滋养着一

代又一代人。山高路长，山环水绕，上山、进山、下山，出山。每

次到来，我玩性就起，总会在离福田不远的路边下车后随性

地走。走到哪里，总会遇见草木，遇见鲜花，遇见成群的鸡鸭，

也遇见和我一样漫无目的的游走之人。

晚饭后，我们三人在镇区河边走着，耳边不时有居民的

闲聊入耳。

“口袋鼓了脑袋也要跟上，家整洁了生活的村庄也要美。”

“我们生活的地方虽然是个小镇，但天是蓝的，树是绿

的，连空气都是甜的。”

……

听着他们的闲聊，我和同行者不约而同地相视一笑，我读

懂他的笑，分明是告诉我：小陈，你看这些村民，他们不是诗人，

但他们的话却富有诗意，他们的生活不正是我们所向往的吗？

夜的帐幕在路灯次第光亮中拉开。月亮洒落的冷光清

辉、拱桥吉他型的灯圈蓝光紫晕，穿乡而过的洛河水波盈盈、

横跨两边的吊桥流光溢彩……转眼之间，这个戴云山脉脚下

的小镇就亮堂堂的了。

“小蔡，散步啊！”

“你吃晚饭了？”

我望向身边的蔡，她挺拔俊秀的身影出现在村道上时，

村民都停下脚步，热情地打招呼，就像是邻里间的日常对话。

虽然蔡到福田乡任职不久，村民与她却毫不见外，可见她早

已融入这片土地。

蔡告诉我，她是在这个地方出生。当时她的母亲在丰田

林场工作，她的童年是在这里度过的。手机里还有她小时候

在丰田林场的照片。没想到有一天，自己会回到母亲曾经工

作过的地方任职，这也算是另外一种久别重逢吧。

某种意义上来说，她对乡村并不陌生，到福田乡任职之

前，她已在安溪另一个乡镇湖上任职两年。我时常会和她开

玩笑，到乡镇会不会害怕，她告诉我说，不害怕是假的，怕自

己做得不够好，但若能通过努力拼搏，带领班子治理好一个

乡镇，也是一件有意义的事。

“我们今晚闲逛的区域是福田乡所在地的镇区，近几年来

建起了柑橘百果园、荷花、特色瓜果等多个农业示范基地、生态

农业观光园，一筐筐鲜美的芦柑、香橙，从青山绿水之间送往了

城市的大街小巷。当地村民人均收入比十几年前增长了好几

倍。明天一早，我再带你们好好地感受一下福田的美……”

“哐当哐当……”火车的鸣笛声打断了蔡的话，刚好，夜

已深沉。我们往回走，各自回去歇息。想来，梦中，是一列列

火车穿过这个小镇，火车疾驰而去，吹来的风都是甜的。

二

早晨，阳光洒在古榕树上，上了年头的古榕树已遒劲葱

郁。树下，两个年轻人在往古榕树的枝干系红绳，系完双手合

掌朝古榕树鞠躬。我一脸疑惑挪不开脚步。

“我刚到福田时，看到往古榕树上系红绳，也是如同你一

样困惑。后来这里的老人告诉我，相传，这棵古榕树是在一次

大水灾流到这里，从此在这里安了家，守护着这一方居民，上

千年来，这里再也没发生过水灾。这棵上千年的古榕树也成

了居民的信仰，他们在逢年过节或者心里有所困惑时，都会

来祈愿、祭拜。”

听完蔡的解惑，我也拿过一根红绳子，系到古榕树上。阳

光下，一根根红绳子散发着光阴的气息，抖落一身尘土，祈祷

世间所遇一切都逢凶化吉。

看到我一脸虔诚，旁边的干老爷调侃我说，小陈，难怪京

城也拐不走你。这座小城太有磁力了，就算是偏远的福田，此

地山水依然看不够。我算是看遍山山水水的人，还是被吸引

住啦。今天到福田，我总算领略你眼中描绘的美，果真是世外

桃源。小溪边，鱼游蝶飞，果香甜软。

继续往前走，途中路过伏虎渡，清澈见底的溪水下有欢

畅的小鱼，几只白鹭翩翩飞起，它们并不怯人，看似要飞往高

处，却又优美地折回身来，落在我脚下的石墩上，似乎是在与

我招呼。我刚想蹲下身子，伸手舀水洒向白鹭，蔡立马比了个

禁止的动作。原来，这白鹭也是挺任性的，并不是每次都能遇

见。今天，我们算是好运气，遇上了好几只结伴出来。同行的

蔡告诉我们说，古时，这里称徐州圩，是货物集散地，洛河的

船只从这里经过，在这里停留。我站在溪水中间的石头，岸上

的老房子已有年岁，即使是断壁残垣，也还能捕捉到曾经作

为圩的繁华与热闹。

如今人们惊喜地发现，这里成了一座小湿地公园，吸引

了一些从未见过的美丽大鸟，它们在溪边悠然自得、漫步觅

食、相互追逐。特别是在夏晚，有蛙鸣。万籁俱寂之中，那蛙鸣

一声两声，也跃入了人的梦中。

“从小学到中学，我每天都要经过这吊桥。那时候，我常

常打着赤脚走在这吊桥的木板上，双手触摸吊桥两侧铁索的温

度来感知季节的变化。在我记忆中最深刻的是洛溪河畔上那几

根残缺不一的枯木，枯木上承载着孩童求知的渴望，记录着知

青们日出而作日落而息的勤劳。遇到暴雨天气，枯木被冲垮，

便只能凝望着洛溪河的对岸，叹息不已！后来，知青们修了这

座桥，这是通往梦想与憧憬的未来之桥。现在这吊桥每年都会

检修好几次，尽管只有不到十米长，却成了福田的地标之一。”

刚走到吊桥桥口，我还没上桥，土生土长的明山同学就

告诉我关于这座桥的过去。顺着他的话，在阳光下的吊桥，竟

然显示出几分古朴的神韵，随着人走过去一摇一晃中，呈现

出福田乡的灵性来。

三

离镇区几公里远的云中山是福田乡的另一张名片。从乡

政府出发，拐几个弯就到。一入云中山恍若坠入异境。喧嚣声

一转弯就隔去很远很远。映着天光的鹅卵石小径和两边的参

天古树似乎可以涤荡身心，就连空气也仿佛变得清馨柔软

了。我每次进入云中山都感到十分亲切，心境也随之沉静恬

淡起来。

走在小径上，时不时有蝴蝶从两边的树丛飞过，我一时

童心大起。

“运气好的话，可以碰见各种稀有品种的蝴蝶。上次我进

山的时候就遇见了。今天就看我们的运气……”蔡话还没说

完，一只紫黑色斑点的蝴蝶就落在脚下的一粒鹅卵石上。我

们三个人都不约而同地停止闲聊，停下脚步，拿出手机准备

定格眼下的惊喜。紫斑蝴蝶像似读懂我们的心思，抑或是对

我们的欢迎，竟出奇配合，静静地立在小石头上。

继续往前，一条小溪蜿蜒曲折，顺着小径绕石穿林而过。

水流潺潺，清澈见底，小鱼来回穿梭，悠闲自得。走入幽谷，瀑

布如雷倾注而下，一潭清幽。我们三个迫不及待地跑向可供游

人闲坐的石凳、石块。小溪旁边有许多奇石，圆润、清瘦、透亮、

秀巧，各式各样。我伸手摸摸这个，捡起那个，扔向水中，溅起

水花。一时间，黄色、白色、橙色等各种颜色相间的蝴蝶纷飞。

“我想，七彩云南的蝴蝶谷也不一定有这般景象。再也不用舍

近求远了。”“戏文里，蝴蝶是会引来香妃的。你这蝴蝶可会引

来香妃？”“这真是一个童话般迷人境地，就叫迎溪谷吧。”

云中山就是这样一片天然润泽的地方。

云中山大小瀑布众多，每年雨水充沛，这些瀑布像一张

密织的网，将这片烟雨笼罩的原始森林连接起来。在云中山，

处处层岩，处处山花，处处古树，瀑布更是有的，一不留神，你

就被瀑布溅起的水花清凉一下。见到这些，整个人就会一下

子清爽起来，此时你心里便会有这样的念头：山何以为横？涧

何以为头？潭中不难有珠，屋内岂能有溪？

“来了，就再也不想离开！”干老爷的眼睛里，映现着一个

向往的晚年幸福生活模样。

看山，看树，看水，看人，看着这个边远小镇，我被带回儿

时的光景，儿时我最喜欢的就是往村里后山跑。夏日在大芭

蕉叶的宽阔阴影下，我和小伙伴们光着脚丫戏水，讨论着从

老家感德坐上绿皮火车到县城需要多长时间。秋天会枕着散

发桂花香的落叶，说着哪家的果子又熟了，可以在一个月色

好的晚上去翻墙。同样，会在某一个有着暖阳的冬日追逐翩

跹飞舞的蝴蝶。一不小心，蝴蝶的翅膀会同我们的头发、嘴唇

亲密接触，这些沾在嘴唇上的翅粉在多年的午后还闪着光。

风来过，从童年的地方，风已走，从来时的地方。洛溪河的

水静静流淌，千年的古榕树，宽敞的文化广场，刻上时光印记

的知青馆……这里的人们生活着、怀旧着、憧憬着。

回程的路上，我不禁脱口而出陶渊明《桃花源记》中的诗

文：“土地平旷，屋舍俨然，有良田、美池、桑竹之属。阡陌交

通，鸡犬相闻。其中往来种作，男女衣着，悉如外人。黄发垂

髫，并怡然自乐……”此后，在漫长的日光里，此次福田之行，

总会以一种清凉从遥远的故土扑面而来。
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1300多年前，诗人李白曾经慨叹“天长路远魂飞苦”“美

人如花隔云端”。

50多年前，我对榆林的感受也是如此。榆林是个塞上古

城。它古典、精致，具有独特风采，却又难以接近。因为它不

是敞露在那里，而是被严严实实地包裹着，一层风、一层沙地

包裹在那里。要去一回榆林，着实不容易。

我第一次去，是从延安坐车出发，一半路程还没走完，

老黄风就迎面袭来，能见度极低，汽车只能勉强蠕动。直到

月亮升起之时，才到了榆林城郊，风也才小了一些，而这城

郊又是一片沙漠，一眼望去，沙梁连着沙梁。

最近，我以老迈之躯又一次去了榆林。虽然我腿脚不灵

了，但时代却显得风华正茂，而榆林完全脱下了它的层层包

裹，大方得体地站在那里，迎接我走出列车车厢。我曾常

去的老城，那老城里的四合院，四合院之间的窄窄巷子，

都正在做着修缮保护。人们基本都已住进周围新建的楼

房。楼房之间，街道宽阔，常常有三车道或四车道，一派

现代化景象。记得有一年我来时，好多单位都穷得发不

出工资，买不起办公用品，有人上班之后拿上水笔，去富

一些的单位求人家给他施舍点儿墨水，好回来办公。那

时，榆林真是穷极了。可是，现在的榆林，治理了风沙，开

发了煤和天然气等资源，成了全省首富，人们的腰杆也都挺

起来了。

这一次，榆林小吃给我的印象太深了，价格实惠，味道醉

人，花样繁复，什么炸豆奶、划菜、刀刀碗托、羊肉丁丁饭、沙

盖拌疙瘩，简直是风情万种。不是我夸张，没有一种不好

吃。其中有一种“霍了饭”，原料是沙漠中野生的沙米和风干

的羊羔肉，加调料，在文火中慢煮三四个小时，其味道真是妙

不可言。而那饭的名字，更增添了一层妙意。“霍”者，鸟儿在

雨中飞翔之声也；“了”字的意思似乎不必琢磨了，仅那发音，

就足够撩人的了。榆林的这些小吃让我的味蕾乐不思蜀。

我的同事也是赞美连连，终生难忘。

除此之外，榆林的陕北民歌博物馆，也给我留下了深刻

印象。这是榆林独有的一种博物馆。馆里的藏品已经相当

丰富，刨出了黄土深埋着的千年文化老根。风姿绰约的讲解

员姑娘，都有一副好嗓子，随口就可以唱一曲。这些年人们

都会从荧屏上看到陕北民歌歌手层出不穷，新作就像过江之

鲫，在此，我们可以窥见其深层原因了。

而给我印象最深的是，榆林居然真的没有了沙漠。在榆

林住的几天，我天天注意观察；在我回程去机场时，我一路都

瞪大着眼睛，那确实是真真切切的，连一平方的沙漠都看不

见了。老黄风也终于被绿树大多消化了。

我回到北京之后，在网上查了一下发现，榆林又重新被

包裹住了，那是一层一层的青山绿水，一层一层的陕北民歌，

包裹着它。就好像越是美好的事物，比如美人，越应该有些

遮挡，犹抱琵琶半遮面。于是我想，在这些日子，我读的是一

首朦胧好诗，榆林如花隔云端。
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奋进新征程 建功新时代


